LA NOUVELLE FRONTIÈRE ENTRE LA FRANCE ET LA BELGIOUE

**BELGIOUE** 

**FUMAY** 

18

# La Pointe sous pavillon belge

NORD ARDENNES Avancée dans le temps, en 2030, après que la Belgique a annexé la "botte" de Givet. Scénario fiction des évolutions les plus remarquables.

la Wallonie... Et une popula-tion qui s'est naturellement toujours tournée vers la Belgique. Vous sommes en juillet 2030. Les ha-itants célèbrent bière et cornet de Nous sommes en juillet 2030. Les ha-bitants célèbrent, bière et cornet de frites à la main, la première victoire du plat pays en finale de la Coupe du monde... face à l'équipe de l'Hexagone voisin. Enterrée, la défaite de 2018. Et dans la pointe des Ardennes, les habitants arborent les draneaux noir, iaune, rouge de leur nouveau navs. Denuis un an la Belgique a ai nevé la pointe de Givet « La hotte » n'est plus. Et le quotidien a quelque

"Cette lione ferrovigire n'aurait iamais fermé si Givet était restée belge'

#### VIVE LES ROUTES D'HIVER

WE LIS ROUTES D'HIVER
Les fortes averese de neige de l'hiver dernier n'ont guère impressionné les habitants de la Pôinte jusqu'îci terrorisés par les routes non
déneigées. Une armada de camions
dernier cri de la Région wallonne
s'active désormais sur les routes
siricia les cui me carigment plus les principales qui ne craignent plus les flocons. Exit le tapis blanc une fois la frontière atteinte, sur la route reliant Oignies à Fumay. Il faut dire qu'avec un engin d'épandage ou de déneige ment pour 12 km de chaussée outre Quiévrain, contre un pour 92 km en France, les chiffres parlent d'eux-

Avant l'annexion, les futures ma-mans de la Pointe accouchaient déià beaucoup à l'hôpital de Dinant. Sauf que si les bébés naissaient Francais - grâce à des accords entre les deux navs sur les zones d'accès aux soins transfrontaliers –, ils ont désor-

mais la nationalité belge. L'accord es toujours en vigueur pour, par exemple, les Fumaciens belges qui préférent se diriger vers l'hôpital ca rolo de Manchester. Pour la santé en général le remboursement est par contre. moins avantageux qu'en France Le reste à charge nour les na

BOURBMESTIR SUIO

B II a enfile l'écharpe de maire de Fumay II y a dix ans quasi tout pile. Depuis l'an dernier, écst le noir, jaune et rouge qui orne la tenue officielle d'élu de Mathieu Sonner, devenu bourgmestre de la Pointe, Lequel compose avec ses six échevins (adjoints) et 19 autres élus le conseil communal. Edit les maires dans communal. Exit les maires dans chaque commune, y compris les plus petites. Il chapeaute désormais quelque 20 000 habitants. Une misquelque 20 000 habitants. Une mis-sion qui s'esquisait déjà à l'époque, avec une communauté de communes qui gagnait en compétences au fil des mandats. Pour autant, le nouveau bourgmestre ne s'attendait pas à tant d'acceptation de la population. « On a toujours évolué vers de plus grosses mutific, normant pour des questions en la constituire. entités, notamment pour des questions de coût. Mais l'échelon municipal restait l'interlocuteur privilégié pour les habitants, »

## TRÈS CHÈRE ZONE COMMERCIALE

La vaste zone commerciale Rives
d'Europe, développée sur la
route de Beauraing à Givet à la fin des
années 2010, attire moins les foules.
Fini les chariots de supermarché
chargés à craquer de packs d'eau, de sodas et autres produits laitiers que les Belges venaient jadis remplir dans la grande surface. « Environ 65% de la clientèle est belge, glisse Ma mede Teixeira, propriétaire de la zone. Ils ont des plus gros paniers que

France. Le reste à charge pour les pa-tients est plus conséquent. Par rexemple, pour une visite chez le mé-decin, on y laisse facilement cinq eu-ros de notre poche, contre un euro dans l'Hesagone. Difficile d'établir des sommes précises pour cette «quote-part personnelle», puis-qu'elle diffère selon les mutualités.

# les Français. » Pour autant, l'annexion de la Pointe par la Belgique ne l'inquiète pas. « Les clients continuent de

venir, car ils ne s'intéressent pas au'aux prix, mais également à l'offre dans son

prix, mois également à l'offre dans son encemble que ute d'entre et unitée. On encemble que te d'entre et unitée. On encemble que te d'entre et unitée. On encemble que tent et unitée d'entre d'altaires recette de l'entre d'entre de millions d'entre sit son de l'entre d

## ET SI LA WALLONIE REJOIGNAIT LA FRANCE

ET SI LA WALLONIE REJOIGNAIT LA FRANCE

I si e plat pays a brise en deun, quisiriendrairil el la la Vallonie ? En 2008,
d'après un sondage, 60 % des Français, ainsi qu'un Wallon sur deux,
etalent favorables à l'intégration de ce moreau de Bejqique dans l'Heazgone. Une question de bon sens, une évidence même », selon Lauvent Broguelle de présent de la Resemble et vi blande France (100°). In partie en présent de la Resemble et vi blande France (100°). In partie et présent de la Resemble et de la Resemble et de la Resemble et l'autorité de l'autorité

quelle se ruent désormais des hordes de clients belges assoiffés.

TCHOU-TCHOU GIVET DINANT Fermée définitivement en 1990, la ligne ferroviaire Givet-Dinant

était à bord du premier wagon. «Cette ligne n'auroit jamais fermé si Givet était restée belge ou si la Wallo-ne avait été entachée à la France. D'ailleurs, s'il n'y avait pas eu Charle-mont en 1815. Givet serait redevenue belge dès cette époque. » Et l'élu, très ému d'entendre de nouveau le train siffler, de poursuivre : « Nême si elle ava ou la mème nombre de klounétres. n'a pas le même nombre de kilomètre de routes et de voies navigables à et tretenir, la Belgiaue consacre plus d'a rais » D'ailleurs si Civet avait intégr çais. » D'ailleurs, si Givet avait intégré la Belgique plus tôt, nul doute que le canal à grand gabarit de la Meuse au-rait déjà vu le jour, et peut-être même jusqu'à Revin... Retour en 2021. La Pointe appartien

denne Rives de Meuse. l'ancienne in

tercommunalité désormais dissoute

était à bord du premier wago

**FRANCE** 

toujours à la France, tout comme la Coupe du monde de football d'ailleurs. Ce qui n'empêche pas les meilleures frites et bières du mond issues du pays voisin, de séduire palais des habitants du plus belg

### RÉACTIONS

#### Ft yous aimeriez-yous devenir Belges ? INFILE CADREVILLE 70 ANS GIVET



« Je vais en Belgique en consultation pour mes yeux ou pour chercher de la farine pour mon pain. Sinon je n'ai pas vraiment l'habitude de m'y rendre, C'est vrai

gu'on y est bien enclayé, mais qu'aurait-on réellement à y gagner en devenant belges ? C'est une

« Ça ne me dérangerait pas du tout. Ici, beaucoup de gens vont déjà se soigner en Belgique. Avec mon mari, on avait l'habitude d'aller



pense qu'il y a plus d'animations là-bas, il v a toujours quelque chose alors qu'ici, il n'y a plus rien. »

NICOLAS DARAS A3 ANS GIVI NICOLAS DARAS, 43 ANS, GIVET « D'un point de vue sportif, la Pointe en Belgique ce serait très intéressant. Par exemple, en athlétisme, dans un rayon de 20 km, en Belgique, il



v a une vingtaine de courses alors qu'en France il n'y en a que cinq. Le club de basket de Givet

#### "La Pointe ne deviendra jamais belge"

La légende raconte que saint Hubert - l'un des La légende raconte que saint Hubert - l'un des deux saints patros de la ville blege de Liège - aurait vêu à Givet en 720 et qu'il y aurait accom-pil un miracle. Dutre celle ci, parmi les grandes dates de l'histoire de la commune, on note égale-ment 1227, l'ossque la terre de Givet est devenue la seigneurie d'Agimont-Givet ; puis quand Charles Quint, après avor l'ait racherte le domaine par Marie de Hongrie, fit construire en 1555 le fort de fhademont!

GIVET

Charlemont. « Ce n'est qu'en 1678 que Givet est devenue fran-«Ce n'est qu'en 10/8 que Givet est devenue francise», appelle inacine maire de la cité, Claude Wallendorff. Val es traites de Nimégue. Pour aux redir qui a resputsole, fois de son d'emire de des Belies, ne croit pas à un avenir sous le même rapeau. «La Printer ne devienda jamas belge. Il faudrat que la Beligque éclate, pousse le fedéra-lime jusqué son êtrime que le Manier de vienda jamas belge. Il faudrat que la Beligque éclate, pousse le fedéra-lime jusqué son êtrime que le Manier de la destanchement de la Pointe à la France et que la France l'accepte. «Cé della l'étre qui persé qu'en plus, homms peut-être à Givet, « sans Goute peu d'habbattos oil envie de devenir Malors. Et s'il. n'est pas persuadé que la situation inverse, c'est-à-dire l'intégration de la Wallonie en France, ait



davantage de chances d'aboutir, pour lui la cohé rence géographique n'en serait que renforcée. « S nie exprimait son souhait de devenir fran caise, là très clairement la pointe de Givet serait intégrée dans la province de Namur, c'est sûr. Ce serait en tout cas plus crédible comme ça. Mais je n'y crois pas beaucoup plus, il faudrait là aussi que la Belgique se coupe en deux... »

## **3 OUESTIONS À..**



"On considère Givet comme des cousins'

Comment considérez-vous Givet Pour nous l'incongruité ce n'est nas de se demander si Givet devenait belge ou si nous étions devenait belge ou si nous étions intégrés en République française. L'incongruité vient plutôt de cette séparation des territoires qui ont beaucoup en commun, jusqu'au dialecte local, qui est wallon de chaque côté. D'un point de vue personnel, ma maman est l'ailleurs née à Rancennes tout en étant Belge. Les liens sont étroits entre nos deux communautés Civet c'est chez nous même si on ne fait pas partie de la même nation. On considère Givet comme nation. On considère Givet comme des cousins, pas des frères et sœurs parce qu'il y a quand même le sentiment d'avoir été élevés dans des milieux différents. Il n'y a pas un anniversaire, pas une

érémonie qu'on organise sans

Ciney ou Rochefort, par exemple. La Meuse aussi nous lie, on a des

u'on ne le fait nas forcément nour

problématiques communes. Et si Givet peut se sentir isolée du reste du territoire français, on a parfois aussi ce sentiment d'être au bout de la Belgique.

Quelles sont les différences mar-quantes entre les deux communes selon vous ? Les différences sont surtout

d'ordre institutionnel. Le système politique français n'est pas le même : il v a des municipalités de plus petite taille, des interventions administratives plus prégnantes administratives plus pregnantes qu'en Bejgique. On sent ces différences et on s'en amuse réciproquement. Ce sont des différences de structures plus que d'attitudes.

Cette idée que la Belgique annexerait la Pointe vous paraît-elle saugrenue La frontière n'a jamais été si peu prégnante qu'aujourd'hui. Avant le traité de Maastricht en 1993, il v avait les frontières la avait les frontières, la contrebande... Ce sont des éléments qui n'existent plus. On voit d'ailleurs dans des mesures de fermeture ou de restriction de passage de frontière, comme c'est e cas actuellement en raison de la crise sanitaire, comme ca apparaît comme quelque chose d'un neu absurde. Parce que les gens travaillent de part et d'autre parce que les achats se font de part et d'autre

## **LES AUTRES POINTS**

#### Tout un parler à revoir

Ça n'a pas été simple pour les nouveaux Belges de la Pointe de s'adapter au dialecte wallon. Ils sont encore nombreux à déraper su septante et le nonante, lâchant un peu honteux un « soixante-dix » le septante et le nonante, lichant un peu honteux un « soxiante dus» cun « quatre-might ix devenu déseuts. Heureusement, lornaisi, au un « quatre-might ix devenu déseuts. Heureusement, lornaisi, la fispolite (polyspinete), la loque (serpillere), l'Essuie (servicte) et les chiques (chewing-gums) sout promotes quatridiennement par des habitants qui ne « savent » pas toujours mettre correctement les disponeturs (clipanteurs) (clipanteurs) soit promotes quatridiennement par des habitants qui ne « savent » pas toujours mettre correctement les disponeturs (clipanteurs) soit par les productions de la consideration de la consi

La baguette fait de la résistance C'était l'une des menaces de cette transition franco-belge. La possib disparition de la savoureuse baguette de pain française de nos bou-langeries. Il n'en est rien. Elle partage aujourd'hui la vitrine avec la boule de pain balge et la délicieux gramique (pain aux gaisins)

# Ne l'appelez plus jamais fort!

Charlemont domine majestueusement la cité de Méhul. L'ouvrage, notamment utilisé comme centre d'entraînement commando par l'armée française, arbore désormais fièrement l'étendard belge. Il ne porte plus le nom de fort mais l'appellation citadelle. Tout comme celles de Dinant et Namur, que Charlemont a jalousement copiées.

## Des clopes pour des clopinettes

Depsi que la Pointe a éta anciex las off teuri come les fast-food dans la zone commerciale de Charleville-Mézères. Les bureaux de tabac, qui souffiaient naguére de la proximité avec la forte toument désormais à pleins poumons. Ils accuellent à bias ouverts es clents finanças. Quant aut habitants de la Pointe, la form plus la commercial de la commercial de la commercial de la commercial de bon marché qui, de toute façon, partent en fumes.

Une centrale pour les alimenter tous Désomais protège par les politiers belega, la cartal enudeira de Choox alimente le réseau du plat pays. Et si certains élus belges étaient inquels de voir fonctionner si proté de leur tertritoire une centrale quand celle-ci était française, ce n'est plus le cas. Leurs craintes et protestations semblem désormais s'étre envolées aussi haut que les panaches de vapeur sortant des tours aéroréfrigérantes

La copie, la reproduction et la diffusion sont soumis aux droits d'auteurs et nécessitent une déclaration préalable, conformément aux dispositions du code de la propriété intellectuelle. (Art L.335-2 et L.335.3)